
С января текущего года семьи, чьи доходы не превышают двух 

прожиточных минимумов на человека, будут получать 

ежемесячные выплаты на первых и вторых детей. Причём не до 

полутора лет, как прежде, а до трёх. Размер выплаты зависит от 

прожиточного минимума ребёнка в конкретном регионе. В среднем 

по стране это более одиннадцати тысяч рублей на одного ребёнка в 

месяц. Ещё раз хочу сказать: в среднем, это зависит от региона. 

Кроме того, при поддержке федерального бюджета начались 

выплаты на третьего или последующих детей в 75 субъектах 

Федерации – теперь включая все регионы Урала, Сибири и 

Дальнего Востока. Мы с вами хорошо знаем по своим детям, по 

своим внукам. Ребятишки в этом возрасте, что называется, 

знакомятся с вирусами, часто болеют. Маме не выйти на работу. В 

этой связи предлагаю предусмотреть ежемесячные выплаты на 

детей в возрасте от трёх до семи лет включительно. Причём уже с 1 

января 2020-го, текущего года. Выплаты будут получать семьи, чьи 

доходы не превышают одного прожиточного минимума на 

человека. То есть действительно со сложной, очень сложной 

ситуацией. 

Чтобы получать такую выплату, достаточно будет подать 

заявление, а также указать свой легальный, официальный доход. 

Обращаю внимание, нужно сделать эту процедуру максимально 

удобной и простой для граждан. Чтобы они могли всё оформить без 

очередей и преград. Или дистанционно, через соответствующий 

государственный портал.  

В каждом субъекте Федерации, как я уже сказал, доходы могут 

разниться. И выплаты на первом этапе составят у нас половину 

прожиточного минимума – 5,5 тысячи. Но это не всё. Мы должны 

будем понять и оценить, как работает эта система, и если увидим, 

что какие-то семьи не доходят до прожиточного минимума, 

получая 5,5 тысячи, сделаем следующий шаг. Будем выплачивать 

со следующего года уже целиком (в каждом регионе по-разному), 

будем выплачивать полный ПМ, это 11 с лишним тысяч. Здесь 

цифры, повторяю, тоже будут разные, но примерно, в среднем это 

будет 11 тысяч на ребёнка в месяц. В 2006 году, также обращаясь с 

Посланием к Федеральному Собранию, предложил тогда – помню, 

сказал так: теперь о главном, о любви, – и предложил тогда 

программу материнского капитала. Её главная цель, смысл – 



помочь семьям, принимающим решение о рождении второго 

ребёнка.  

Сейчас эта программа рассчитана на период до 31 декабря 2021 

года. Знаю, что часто звучит волнующий для многих людей вопрос: 

что государство намерено делать после 31 декабря 2021 года? Мы 

продлим эту программу минимум до 31 декабря 2026 года. Такой 

шаг нужно сделать обязательно. Но сегодня только этого уже 

недостаточно.  

Нам необходимо поддержать молодых людей, тех, кто 

начинает семейную жизнь и, уверен, мечтает о детях. В этой связи 

хотел бы предложить новые, дополнительные решения по 

материнскому капиталу, которые также должны вступить в силу с 1 

января 2020 года.  

Уже при рождении первенца семья получит право на 

материнский капитал в его сегодняшнем объёме. После индексации 

с января 2020 года – это 466 617 рублей. Именно столько до сих 

пор полагалось при рождении второго или последующего ребёнка. 

Такая поддержка даст возможность семье подготовиться к 

рождению второго ребёнка. Но считаю, что в современных 

условиях и этого мало, с учётом тех демографических вызовов, с 

которыми сталкивается страна, недостаточно. Можно и нужно 

сделать больше. Предлагаю увеличивать материнский капитал ещё 

на 150 тысяч рублей. Право на эти дополнительные средства к 

материнскому капиталу семья получит при рождении уже второго 

ребёнка.  

Таким образом, общий размер материнского капитала для 

семьи с двумя детьми составит 616 617 рублей. И в дальнейшем он 

будет ежегодно индексироваться. 

При этом считаю, что если в семье сейчас есть ребёнок, то 

после рождения второго материнский капитал должен 

предоставляться ей уже в новом, увеличенном размере. А это, как 

уже сказал, 616 617 рублей.  

Добавлю, мы уже приняли решение, что при рождении третьего 

ребёнка государство «гасит» за семью 450 тысяч рублей её 

ипотечного кредита. То есть в целом семья с тремя детьми сможет 

при помощи государства вложить в решение своей жилищной 

проблемы свыше одного миллиона рублей. Для целого ряда 

регионов, городов, даже областных центров это почти половина 

стоимости квартиры или дома. Напомню также, что льготную 



ставку ипотеки – шесть процентов годовых – для семей с двумя и 

более детьми мы распространили на весь срок кредита. В 

результате число тех, кто воспользовался такой мерой поддержки, 

возросло почти в десять раз сразу. 

А на Дальнем Востоке запущена социальная программа для 

молодых семей: ипотека по ставке два процента. Прошу банки, и не 

только с госучастием, активнее включаться в её реализацию.  

И ещё один очень важный вопрос – уже сказал сегодня о новой 

выплате на детей в возрасте с трёх до семи лет включительно. Но и 

это не всё, что мы можем и должны сделать. Да, когда ребёнок идёт 

в школу, у родителей, особенно у мам, появляется больше 

возможности выйти на работу, получить дополнительный доход. 

Однако и расходы семьи, чтобы собрать ребёнка в школу, тоже 

возрастают, забот у семьи прибавляется, и на этом этапе её также 

нужно поддержать. В этой связи предлагаю обеспечить бесплатным 

горячим питанием всех учеников начальной школы с первого по 

четвёртый класс. 
 


